

每日熟肉(朝天)

日本の四季を生み出すアジアモンスター（季節風）は、地球全体の気候システムを大きく左右している。また、30億人以上がその影響を受けながら暮らしている。名古屋 大地球水循環研究センターの安成哲三教授（57）は79年、ヒマラヤでの気象観測を元にアジアモンスターに30～40日周期の規則的な変動があることを発見した。以来、四半世紀にわたってアジアモンスターの解明に挑んできた安成さんの関心は最近、生態系と気候の関係にまで広がっている。

九

研究者たちの素顔

◆◆◆(68)◆◆◆

◆中学・高校・山岳部・大學では探検部に所属した。南極やヒマラヤ、地球のあちこちに行きたいという思いが昔からありました。本音を言うと、科学は探検をするための手段だったのですが、地球というものがどういう仕組みなのかを知りたいというのが研究の道に進んだ原点です。

大学時代にダーウィンの「ビーグル号航海記」を読み、チリ・パタゴニアに行きました。京大探検部には学術調査をしないといけないという伝統があります。僕らは大陸移動説を確かめるため、岩石の残留磁気から大昔の地磁気を調べようと思いました。企業を回って協賛金を集めのが大変で、勉強はあまりしませんでしたね。

アジアモンスターの解明に取り組む
矢上国士郎博士(京都府立大学)

名古屋大学地球水循環研究センター教授

安成哲三さん(57)

◆3年生のとき、念願の
バタゴニアに行き、半年滞
在。1年留年して大学院に
進んだ。

47年、山口県下関市生まれ。九州修了。京都大助手、筑波大助教授から現職。名古屋大21世研究開発機構地球環境プロノムディレクターを兼務。述べ1年余りをヒマラヤで過ごしました。博士論文も書かないまま博士課程の3が終わりました。

ようと思つたのですが、当時は一通りのことはだいたい分かつたという雰囲気が面白そうに思えたので、気象学を選びました。むしろ、大陸移動に伴う気候変動の方が博士課程1年の時、ヒマラヤの氷河・気象観測プロジェクトに加わりました。スパールの標高4500mの地点に小屋を建て、結局、左の方日写真のみで、体すここの

丸ごと見る「視点を



「雨期の中休み」といって、インドの人々は昔から実験的に知っていることで、もう少し広い目で見ると、もう少しあい目で見ると、偶然、東大の研究室で見つけた気象衛星の真を借りてきて、百数十分コピーしました。

複雑なシステム
と思つたら、
観測をし続ける
ます。今は「5
千で中間報告を
する。環境
は誰もやりま
す。1
たというので
大気中の二酸
化水素の濃度
が、これでは
て変化が分か
ンによれば、今
ア大陸に
んに
ンスー
汰を柱と
進化論と
要かもし
「挑む」
一

はもしエーラシ
植物や土壤がなけ
ほど強いアジアモ
ノは吹かないので
への適応と自然淘汰
するダーウィンの
ほ別の考え方が必
れません。

@mbx.mainichi.co.jpか03・3215・3123（ファクス）